
汽车底盘是车辆性能属性的
根基。 自2005年4月入职北汽以
来， 北汽新能源汽车商品创造中
心N62兼N60项目总监李波一直
从事车辆工程设计工作， 重点研
究 自 主 品 牌 油 车 动 力 底 盘 匹
配 设 计和新能源汽车底盘正向
设计， 在电动汽车底盘设计及
动 力 匹 配 、 线控底盘关键技术
产业化研究方面具有多项创新成
果， 并推动一批新技术、 新工艺
和新标准的实施， 健全了北汽全
面正向自主底盘开发验证的标准
体系。

无数个灯火通明的夜里
只为了0.2毫米的精度控制

近几年， 随着中国新能源汽
车产业的蓬勃发展， 中国品牌在
新能源赛道找到了自己的方向。
这得益于无数像李波一样 “先行
者” 们的不懈努力。

“2014年， 北汽新能源正处
在从市场推广到产业化的过渡
期 ， 那年我们卖出去了 5000辆
车。” 李波回忆说 ， “5000” 这
个数字在当时的市场环境下让大
家很振奋。 两年后， 北汽新能源
进一步明确了要做新能源汽车领
航者的目标， 并着力打造两个世
界级： 世界级新能源汽车科技创
新中心和世界级新能源汽车企
业。

有了明确的目标， 李波和同
事们投身北汽新能源全新BE21
整车平台， 开始探索高端新能源
汽车的底盘架构路径 。 那段时
间， 大家在摸索中前行， 在前行
中不断告诉自己 “我们能行 ！”
李波坦言， 这个过程中的难处不
少， 没有成熟可借鉴的经验， 新

业务也会面对诸多壁垒， 从0到
1， 开创者的每一步都要付出十
倍百倍的努力。 尽管如此， 他们
也没有放弃对每一处细节的把
控。

“技术研发里涉及了一个机
械加工的公差， 它的精度控制是
0.5毫米 ， 我们一直在研究能否
把公差缩到0.2毫米。” 为此， 李
波在无数个夜里与大洋彼岸的合
作伙伴沟通解决方案， 又一遍一
遍在生产车间、 试验场地去验证
和精进。 “现在大家都在说我们

的车开着稳、 舒适性强， 一部好
车就是这样一点一点做出来的。”

拓展多款车型
实现自主知识产权全掌控

在北汽新能源全新BE21整
车平台底盘架构开发中， 李波和
他带领的底盘开发团队以 “先行
者” 的姿态， 在轻量化全铝底盘
方案和数项节能降耗方案搭载开
发应用上实现了行业突破， 对于
全铝副车架工艺开发和尼龙轻量

化工艺开发具有促进作用， 实现
整车降重15%和能耗降低10%的
目标。

与此同时， 在十余年开发实
践基础上， 团队建立了完善的自
主品牌乘用车底盘开发流程和标
准体系 ， 并以BE21为基础平台
拓展多款车型， 降低了后续产品
开发投入， 缩短了开发周期， 实
现了自主知识产权全掌控。

此外， 团队设计适合分布式
驱动的双叉臂悬架结构， 全新搭
建了分布式底盘驱动架构。 该架
构实现了集驱动制动及转向和悬
架一体化控制的控制方式在轮毂
电机整车上搭载应用， 相关成果
在北汽预研车型上装车应用， 打
破了国外技术垄断， 开创了国内
应用先河。

在李波带领下， 他的团队不
仅成功实现了高端新能源汽车底
盘架构的自主开发 ， BE21纯电
动汽车整车平台还在2021年实现
了平台技术反向输出欧美， 树立
了北汽新能源在国内和国际汽车
行业的标杆地位。

激发干事创业热情
打赢一个又一个胜仗

在李波眼中， 独木不成林，
干事业需要团队心往一处想， 劲
往一处使。 “这么多年来， 我只
是带领大家一块把事干成， 凝聚
一个目标， 营造一个氛围， 打赢
一个又一个胜仗， 让大家在点滴
中收获幸福感， 拥有成就感， 这
是一个团队不断成长的关键 。”
李波说。

从事过这个行业的人都知
道， 项目生产导入过程往往是新
车型开发中最关键、 最复杂的一

个环节， 其中既涉及技术方面的
问题， 也涉及管理方面的问题。
这些问题很多都是前期研发和试
制验证阶段难以预料的。 “2020
年初， 原计划过完春节马上去镇
江投入生产的我们慌忙迎战 。”
当时， 李波等人首先要过的就是
冬季标定实验这一关。 在辗转打
通各个环节后， 团队中的一位工
作人员背负使命在大年初八这一
天从北京出发前往目的地。 等到
完成第一个阶段工作的时候， 雪
已经开始消融， 此时他又马不停
蹄奔赴镇江工厂， 一待又是三个
月。

“他是穿着大衣走的， 穿着
短袖回来的， 两个场景的对比很
让人感动。” 李波的同事提到一
个小细节。 即使后来李波也因为
新冠肺炎疫情防控原因待在家
中， 但他依然没有停止工作， 每
天夜里12点还在梳理工作中的问
题， 再去想解决的办法， 第二天
早晨提出详细的计划跟团队伙伴
通过线上沟通部署， 一点都没有
耽误项目开发进程。

多年来， 在团队上下共同努
力下， 北汽新能源底盘专业已经
形成多项技术专利和行业标准，
并在自主开发的多款产品中实现
了产业化规模化应用， 有效提升
了产品竞争力， 降低了能耗、 减
少了碳排放， 为加速全社会绿色
低碳出行贡献了力量。

“工匠不仅要有一技之长，
还需要有股子钻研、 创新意识，
更 需 要 身 体 力 行 地 传 承 和 发
扬 。” 李波说 ， 在工匠的培养过
程中， 需要一个人或者一部分人
带领大家不断解决问题， 实现团
队共同成长， 最终实现推动行业
发展。
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□本报记者 孙艳

“她养我小 ， 我养她老 。”
这是首发集团京沈分公司职工王
娟对奶奶无声的承诺， 也是对孝
道、 亲情最朴实的诠释。 正所谓
百善孝为先， 这是中华民族最优
秀的传统美德， 王娟以实际行动
践行着自己的承诺。

已逾不惑之年的王娟， 与丈
夫、 女儿、 奶奶一家四口住在大
兴区黄村镇的一栋老式居民楼
里， 这里承载了她太多的记忆。
从小她和爷爷奶奶一起生活， 二
位老人含辛茹苦将她养育成人。
虽然老人没有读过多少书， 但勤
劳善良的他们用最简单朴素的方
式教育王娟———做人要善良、 滴
水之恩当涌泉相报 、 要懂得感
恩。 从小耳濡目染， 使王娟养成
了尊师敬长、 孝老爱亲的优良品
德。

王娟18岁那年爷爷离世， 她
挑起了赡养奶奶的重担。 王娟结
婚后， 夫妇二人一起照料老人 。
王娟的工作很忙， 当王娟不在家
的时候， 她的丈夫分担了很多家

务。 奶奶年事已高， 听力开始减
退， 行动也有些不便， 而且情绪
不好偶尔会发脾气。 王娟的丈夫
这个时候不但帮助照顾奶奶， 还
不断给王娟做心理建设。 “真的
要感谢他， 有他在我特别放心”。
谈到自己的爱人 ， 王娟满脸幸

福。 从小失去父爱的她， 懂得家
庭的意义和亲情的可贵， 更珍惜
与奶奶相处的时光 。 女儿出生
后， 其乐融融的一家四口相互扶
持、 相互鼓励， 生活和谐美满。
爱是可以传递的， 王娟的女儿也
特别孝顺， 一次王娟出差办事，

女儿就和爸爸一起照顾老人———
换纸尿裤， 给老人洗手、 喂饭。
谈及女儿如此懂事， 王娟感慨地
说： “有的时候她越懂事， 我心
里越不是滋味 ， 因为要照顾老
人， 很少能带孩子出去玩， 但孩
子从不抱怨。”

王娟的奶奶今年95岁， 现在
生活基本不能自理， 日常饮食起
居、 行动坐卧都需要帮助。 老人
平常除了坐在轮椅上就是躺在床
上， 身边离不开人陪护。 老人晚
上睡眠不好， 有时候经常起夜，
每当听到隔壁稍微有声响， 王娟
就第一时间过去看护， 这么多年
她早已习惯了这种状态。 王娟为
此牺牲了很多原本属于个人休
息、 娱乐的时间， 但每当想起小
时候奶奶为自己的付出、 想起丈
夫和女儿都在帮助自己， 王娟就
觉得这样做是值得的。

前两年新冠肺炎疫情防控期
间，王娟一家也经历了考验。2022
年12月，一家四口相继染病，连续
高烧、全身不适的王娟忍着病痛，

悉心照顾着奶奶。 老人本身患有
基础病， 染病后身体状况和精神
每况愈下，连续多天无法进食。王
娟看在眼里急在心里， 在自己尚
未病愈的情形下， 守在老人床前
彻夜不眠悉心服侍。 王娟为老人
擦拭身体，测量血氧血压，看到老
人咳嗽不止，又为她熬煮梨水。经
过一段时间的精心陪护， 老人身
体逐渐康复。

“久病床前无孝子， 何况还
是隔辈人， 这么多年把老人服侍
得这么好 ， 真是挺不容易的 。”
谈到王娟， 朋友同事、 街坊四邻
有口皆碑。 2023年10月， 她被北
京市老龄工作委员会授予 “孝顺
之星” 荣誉称号， 成为了孝老爱
亲的模范典型。 “希望奶奶健健
康康的， 她身体好， 我心里就踏
实。” 谈及未来， 王娟的愿望朴
实无华。 王娟非常喜欢 《让世界
充满爱》 这首歌， 里面的歌词也
是王娟对人生的感悟， 她用温暖
的爱心与执着的坚守， 书写了一
段孝老爱亲的佳话。

长情共度 爱心守护 □本报记者 段西元 通讯员 韩云竹

北京市“孝顺之星”、首发集团京沈分公司职工王娟：

———记北汽新能源汽车商品创造中心N62兼N60项目总监李波

李波 （前排右一）

王娟 （左）


